

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José lunes 23 de Octubre de 1905

NÚMERO 1170

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.



Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.



El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU y C^o, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C^o y os convenceréis

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas corta-da a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la calillería de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Gansado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35-Habana, Cuba, "El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Po vuote as recomiendo a los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franca de porte desde -j Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Las compañías de seguros

(1)

Es hoy asunto que trae agitadas las opiniones del público americano, los escándalos de las compañías de seguros.

Los diarios americanos y las revistas más serias y prudentes vienen llenos de violentos artículos contra dichas compañías y las denuncias nuevas se multiplican á diario llevando el desprestigio de dichas instituciones hasta el colmo.

Nosotros, los habitantes de la América, debemos preocuparnos por cuanto atañe al continente, desde el extremo Sur al del Norte.

Particularmente en este asunto debemos dar la voz de alerta, repetir el grito de alerta, mejor dicho, que la prensa de los Estados Unidos ha dado contra el uso indebido que las compañías citadas dan á los caudales que la confianza ha depositado en las cajas de las expresadas instituciones. Hay por aquí muchos asegurados, que de un momento á otro pueden verse despojados de sus ahorros, sin derecho de reclamo, por la malversación y el uso indebido que de los capitales que se les confían hacen las compañías aseguradoras.

A las denuncias de juegos de bolsa vienen las denuncias de sumas entregadas por directores de compañías para la campaña política recientemente pasada en los Estados Unidos.

En los Estados Unidos al mismo tiempo que se ha desarrollado un espíritu comercial que todo lo envuelve en su afán de lucro, existe

(1)—El autor de este artículo publicará en breve en este diario un estudio entresacado de la prensa americana de los cargos contra las compañías de seguros.

y vive hondo el amor á la ley, garantía de la Sociedad; existe y vive hondo el amor á las instituciones que tienen como base el nombre Wáshington; y si es verdad que en la calle de Broadway existen clubs con sucursales en todos los Estados que pretenden dominar con dinero las corrientes políticas y decidir así el resultado de las campañas electorales, también es cierto que la conciencia de la dignidad de la República americana vive muy alto y sobrenada y vence, á pesar de las victorias momentáneas del capital corruptor.

Ahí en la República norte americana no es posible una municipalidad cohechadora que olvide su misión de mera administradora de intereses de la comunidad para convertirse en propagandista y patrocinadora de una causa política; ese escándalo no inferior al de las compañías aseguradoras se queda para otros países, entre otros hombres, donde la ley es para que la cumplan los gobernados y para que la burlen los que gobiernan.

La opinión pública ha denunciado á las compañías aseguradoras por malversación de los fondos que administran y no será de extrañar que no muy tardado el cable y la prensa anuncien que honorables potentados de la banca sean huéspedes por más ó menos tiempo de la cárcel de Cincin.

Por el momento saben ya los asegurados de por aquí que no merecen confianza tan ciega esas compañías que pueden fracasar en una derrota política ó en un mal cálculo de bolsa.

Por el momento debemos hacer presente á nuestros anxionistas de por aquí, desesperados por el choque de sus buenos deseos con las realidades políticas que se nos presentan, que la soñada anexión no haría más que agregar nuevos eslabones á la cadena que amarra en ocasiones nuestras libertades.

No es extraño que el *canard* de unión de Panamá y Costa Rica sea un sueño dorado de unos cuantos bolsistas que decidirían siempre de nuestros destinos y que tendrían aquí de agentes á los comodines que en todo piensan menos en la felicidad de la comunidad.

Los escándalos de las compañías aseguradoras deben abrir los ojos de los confiados que aquí se aseguran y de los que buscan un porvenir mejor para esta tierra en el hecho de la anexión.

¿No es cierto que el tráfico y llevado contrato *Speyer y Co.* nos anexionaría ya, colocando la soberanía de la Republica en una casa bancaria extranjera que elegiría nuestro gobierno y á su gusto dispondría de Costa Rica cual si fuera una hermosa hacienda?

Boda republicana

Cuando llegamos, el padre Vi-
lá hacía las preguntas trascenden-

dentales que contestan con un sí lleno de emoción los que se quieren.

Y santificando aquel sí, símbolo de lo más grande que existe sobre la tierra, el sacerdote en nombre del Cielo, extendió su mano bendiciendo aquel amor. CONCHITA, *bianco vestita*, apareció como el símbolo de las vestales de nuestro tiempo encargadas de mantener el fuego del amor en ese templo santo del hogar que la Iglesia Cristiana bendice.

ALBERTO, ese compañero nuestro, acreedor á toda dicha por sus altas cualidades de caballero, de trabajador y de honorable siempre, nos apareció ya como el jefe del hogar dichoso y feliz.

Apadrinaron aquella boda el candidato del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández y doña María v. de Lines, don Adolfo Cañas y doña Celina de Cañas, don Jerónimo Pagés y doña Salvadora de Blanco, don Antonio Canalías y doña Mercedes de Llobet.

Una orquesta escogida amenizó con brillantés el acto dirigido por el distinguido maestro don José Joaquín Vargas Calvo.

El local de la ceremonia, en casa de doña Manía v. de Lines, estaba artística y severamente adornado.

El rubio licor salió precipitadamente de las botellas y alegres copas se alzaron á lo alto de la concurrencia formada de distinguidas señoras, señoritas y caballeros, saludando cariñosamente á los recién casados y brindando por la felicidad de ALBERTO VARGAS CALVO y CONCEPCIÓN CANALÍAS DE VARGAS en el hogar que acababa de fundarse.

Y las notas musicales, cristalinas, delicadas, sentimentales, siguieron oyéndose como el preludio de un idilio bendito que este cronista desea eterno para los jóvenes desposados.

FRANCISCO.

Calzado Americano
para señoras, hombres y niños.—
Carnot francesa y española,
Cosidos y clavados
Roberto Sánchez

El incendio en Limón

En la madrugada del miércoles 18 del corriente, fuimos despertados por el toque de alarma motivado por el incendio que en esos momentos se desarrollaba en la bodega de la Northern Railway.

Eran las 12 y 45 a. m., tanto sonaban las campanas de las iglesias como los pitos de locomotoras y de los vapores que estaban fondoados, todo en conjunto metía tanto ruido, que nos produjo más alarma de la acostumbrada. Llegamos al lugar del siniestro: el espectáculo que ofrecía el fuego era conmovedor, las llamas devoraban su presa instantáneamente y amenazaban, empujadas por el fuerte viento que soplabá, abrasar la parte contigua, con lo que hubiera reducido á escombros buena parte de la población; las casas más cercanas desocupadas de prisa por los negritos que las habitaban, quienes a-

sustados las echaban su última mirada y se disponían á verlas perecer bajo las llamas. El pánico cundía entre todos los habitantes, pues el fuego tomaba mayores proporciones debido á que la bodega contenía materias inflamantes, las que en su explosión asemejáronse á un fuego piro-técnico. Tanto los empleados de la compañía como buen número de particulares desplegaron su energía ocupándose en el aislamiento del fuego, lo que pudieron conseguir más por que topó con el galerón de hierro y con la ayuda de la bomba contra incendio que aunque no funcionó bien sí prestó buen auxilio.

Eran las tres aún cuando se logró vencer el elemento destructor, y ya tranquilos los ánimos casi todo el vecindario regresó á su hogar con la satisfacción de haber cooperado en algo á la destrucción del horroroso incendio que pudo habernos sido de lamentables consecuencias.

K. TALINO.

Limón, 21 de octubre de 1905.

Para el Paraíso

Vi en el diario llamado "El Noticiero" del 19 del presente mes unas cuantas firmas apoyando un escrito en el cual es ensalzado por su camarilla, como siempre, el Jefe Político de esa villa.

El número de ellas no alcanza ni á la cuarta parte de sus vecinos y, según se ve, esos *beneméritos* no están en el caso de desperdiciar nada, pues hacer figurar entre esas firmas á paisanos míos, *chumecas* y hasta menores de edad, incluso la plana de nepotismo.

¿Quién ignora la facilidad que tiene ese señor para recoger firmas con el objeto de sostenerse en el empleo?

La mayor parte de esos señores que firman ahora en favor del señor Moya firmarán mañana para cualquier otro; el objeto de ellos es estar bien, no ser molestados, tener más ó menos libertad; en fin, tener grato al *cacique*. Además, entre esos firmantes no está lo principal, lo mejor de aquella villa.

Falta á la verdad el autor ó los autores del escrito al decir que para ganar las elecciones de primer grado hubo necesidad de fusionarse: no hubo fusión, pues en el Paraíso no trabajaron más partidos que el nacional y el sotista. Es cierto que había un número considerable de republicanos, mas no hubo trabajos por parte de este partido.

Dígalo quien no sabe mentir que los sotistas solos eran suficientes para derrotar al partido *nacional*.

¿Sáben quién dió el triunfo al sotismo en ésa? Fué el haber querido tener de político á uno que aun quieren sostener.

Del carácter del escrito se ve quien es el autor, pues trata de maquiavélicos á los que no quieren al político. Ese autor es uno de tantos señores cartagineses que por su conveniencia personal toman parte en estos asuntos.

¿Qué blanca paloma será José Ana Moya al no estar con los maquiavélicos!!

¿En qué quedó el contrabando que le atribuían á Juan Ramírez?

¿Señor Político, se llevó á cabo el borrador, espantajo, que usted presentaba (no sé si á todos, creo que no) á los que iban á ver el plano para licitar cuando la construcción de los dos puentes, que el año próximo pasado en esa villa se hicieron?

¿Qué se hizo el señor de las crónicas del 20 de Septiembre?

¿Cree usted que yo ignoro quien fué el autor del pasquin que mandaron donde el Gobernador hace poco más ó menos tres años.

¡Oh... Señor! Hay blancas palomas, blancas de plumas pero de entrañas... muy negras.

Amigo don Ceferino: ¿recuerda que á mí me llamaba extranjero pernicioso porque... le decía la verdad á usted y á su hijo?

¿Que serán esos paisanos míos que sirven y han servido de puntal á su hijo predilecto?

¿Sabe, señor Moya, quiénes son los verdaderos perniciosos? Son esas sanguijuelas que por ninguna causa quieren soltar la *teta*.

Ellos que firmaron y yo que escribo, tenemos mucho derecho, pues aunque extranjeros, somos tan contribuyentes para el Erario Público, como cualquier costarricense. Y más aún, yo, cuando hubo conflicto internacional me presenté, no cogí el monte, no esperé que tocasen generala, pues el hombre es del mundo y el mundo es del hombre.

Amigos: no gastemos pólvora en zopilotes, mientras más dure ese señor en ese puesto, más se gana, pues la Administración de Correos está en manos que inspiran confianza; las elecciones se ganaron; á paso lento se llega lejos.

Me queda alfilerillo para lo que pueda suceder.

CONSTANTINO ALBERTAZZI.

San José, 23 de octubre de 1905.

OFICIAL

POLICÍA

San José, 21 de octubre de 1905.

Señores Gobernadores de la provincia de Alajuela y de la comarca de Puntarenas.

Esta Secretaría ha tenido informes de frecuentes casos de mordeduras de serpientes venenosas con fatal desenlace, especialmente en las regiones de la costa del Pacifico, y por ello creo oportuno recomendar á ustedes la necesidad urgente de estimular á los vecindarios de dichas localidades para que destruyan tales reptiles, ya sea concediendo premios á los que se dediquen á cazarlos, como se hace en el interior con las ratas, ó de cualquier otro modo que sea práctico y eficaz para extirpar de raíz el mal apuntado, ó al menos disminuirlo.

Sírvanse insinuar esta idea á las Municipalidades de los cantones que tengan interés en el asunto y comunicar á las autoridades subalternas de sus respectivas jurisdicciones el contenido de la presente circular, para que unas y otras desplieguen el mayor celo en este sentido y dicten las medidas que deben adoptarse para el indicado objeto.

MI GRATITUD

Hago público mi agradecimiento hacia todas aquellas personas que en el curso de mi enfermedad se interesaron por el estado de mi salud, y aún es más mi reconocimiento para los amigos que generosamente me prestaron sus servicios personales que estimo de veras.

San José, octubre 23 de 1905.

Andrés Retana.

Esquela

Hemos recibido la siguiente. Agradecemos mucho. Deseamos mil felicidades para el hogar de la futura pareja:

Guillermo Beer y Señora, tienen el gusto de participar á Ud. el matrimo-

nio de su hija Hermida con el señor don Guillermo Acosta, que se verificará el 28 del corriente.

San José, octubre de 1905.

Toros

El domingo próximo, en el Frontón Betti Jai dará su primera corrida de toros una cuadrilla española. Hemos oído decir que el espada es hombre hábil y matador; si no lo prohíbe la autoridad veremos al bicho morir á sus aceros.

Onomástico

Con motivo de ser mañana día de San Rafael, nos complacemos en saludar á nuestros estimados amigos D. Rafael Porras J., de Mata Redonda, don Rafael Rodríguez de San Ramón, don Rafael Vargas R., don Rafael Salazar Calvo y á don Rafael París E. de esta ciudad.

Weell come

Ayer, en el vapor alemán "Assu-man", procedente de Chile, arribó á las playas del Pacífico; después de mucho tiempo ausente de su patria, el estimable y talentoso joven don Gerardo Zúñiga M.

Al saludarlo cortesmente en esta noticia, le enviamos nuestra bienvenida. Así mismo nuestras felicitaciones á sus estimables padres por el feliz regreso de su querido hijo.

A quien corresponda

Fíjese en la acera que están construyendo en la Avenida Central O., en la tienda "La Norma" y verá que es inconveniente para todo transeunte. Lo peor es que hace más de ocho días que la empezaron y han dejado los materiales obstruyendo el paso.

Acera monumental.....! 5 ó 6 varas y durante una semana no se ha podido construir.

El arranque de entusiasmo

Señor Director de EL DERECHO San José.

Muy estimado señor:

Le ruego decir á don Leonidas, el de "El Noticiero", que al cobrarle públicamente, no he tratado de dañarle,—valga esta manifestación,—sino de poner á prueba uno de sus muchos arranques de entusiasmo político. Quería saber cómo se defiende uno en estos casos, y sobre todo, deseaba verle deslizar, porque yo sabía que lo haría, y que lo haría con habilidad.

Por eso mi sorpresa no tuvo límites cuando le ví caer envuelto en su propia argumentación. Y tanto es así, que yo no habría necesitado otra prueba que su confesión estampada en su Diario número 1.000 del 8 de este mes, para echarme \$ 50.00 al bolsillo, si el Derecho autorizara esa clase de contratos, pues su dicho á los señores Ugalde y Ramírez, ni sería prueba jurídica, ni informaría en lo más mínimo el criterio de un Juez. Sirvase perdonar esta aseveración, que en boca de un escribiente mediocre, ya, resulta pedantezca y atrevida, y basta de apuestas por mi parte.

Santa Cruz, 12 de octubre de 1905.

Reinaldo Jiménez.

OÍDO DON TAYO

El viernes en la noche el inspector de Policía conocido con el sobrenombre de *paisa*, andaba bastante *achispado* hostilizando á ciudadanos pacíficos.

Esperamos que usted, señor Comandante, rigore su disciplina, pues de otra manera policiales como el *paisa* no serán más que el terror de las gentes honradas.—(Comunicada).

Falta una estación

Sí señores de la Empresa del Tranvía, hace falta una estación donde estaba el Hipódromo. Ustedes han visto esa necesidad cuando ha ido gente en horas que está lloviendo, y no se han interesado en ello, pero sí en que cada uno pague estrictamente su pasaje y si no, hay lugar á reclamo.

Y el público no puede exigir que esa empresa dé más cumplimiento, construya lo que hace falta y arregle sus carros que aturden con su chillante ruido y causan miedo á los transeuntes con su mal estado, porque no es oído como se merece.

Trasladamos lo anterior á la Municipalidad, para los fines consiguientes.

Vapores

Puntarenas, 22.—Hoy á las 7 y 30 a. m. ancló el vapor alemán "Assuan" de 3,081 toneladas, procedente de Guayaquil, con 5 días de mar, 66 tripulantes, capitán Paessler y consignado á F. J. Alvarado y C^o Pasajeros: Gerardo Zúñiga. Carga. 1,519 bultos con 105 toneladas. Correspondencia: 1 paquete.

Puntarenas, octubre 22.—Hoy á las 4 p. m. fondeó el vapor N. A. Acapulco de 1759 toneladas, procedente de San Francisco, con 1 día de mar de Corinto, 87 tripulantes. Capitán Trusk y consignado á Felipe J. Alvarado y C^o Pasajeros: A. Michgeilas, A. Boncker, Salvador Castro, C. Esteban, Roklyns W., L. Howar, Joaquín A. Quirós J., A. Pedro Francisco Ch., F. Thompson, James Kenneely, W. J. Ward, C. Ramírez, C. Ortiz, Alberto Jurderangler, T. Rivas y R. Jarquin. Carga: 2.096 bultos, con 160 toneladas. Correspondencia, 7 sacos y 6 paquetes.

Limón, 23.—Ayer á las 9 y 30 p. m. ancló procedente de Filadelfia, con 8 días de mar, el vapor noruego "Mount Vernon" de 649 toneladas. Capitán Falsen y 21 tripulantes. Carga: carbón. Sin correspondencia ni pasajeros. Consignado á la United Fruit y C^o

Al Ministro de Policía

El orden y la moralidad pública de esta ciudad hoy día, reclaman un cuerpo de policía verdaderamente activa y del todo disciplinada. Desde la implantación de la Ley de Licores, con mucha frecuencia San José es un teatro de escándalos. No se vaya á creer que es una exageración, no; los vecindarios son los testigos más idóneos para justificar este aserto, y, si preciso fuera, el mismo Ministerio si es que no lo sabe, puede enviar una comisión al efecto de indagarse sobre el particular.

No solamente una sino mil veces y no solamente un diario sino toda la prensa, con frecuencia da aviso de los escándalos y desórdenes que durante los días domingos y entre semana se verifican en los alrededores de esta capital, sin que siquiera llegen á oídos de la policía.

Ayer, como en otras ocasiones, hubo un escándalo y pleito en el vecindario de la Estación al Pacífico, en que salió uno herido. También hubo otro al Sur del Fondo entre varias mujeres. El Paso de la Vaca no se quedó á la zaga. La policía intervino en alguno de estos casos? No, y

de ello tenemos pruebas. También tenemos de que si acudió fué á instancias de personas particulares, y cuando el público habla hecho de gendarme. Tome nota el señor Astúa.

AMERICA

para los americanos...?

POR CABLE

Richmond, 21.—En el discurso que pronunció en ésta con motivo de la inauguración de su viaje por los Estados meridionales, Mr. Roosevelt dijo, entre otras cosas: En asuntos extranjerios tenemos que persuadirnos que aunque querramos ó no, hemos de desempeñar un gran papel en el mundo. No podemos elegir si jugaremos ó no en el gran papel. Estamos obligados hacerlo. Lo único que podemos elegir es si lo desempeñaremos bien ó mal. La confianza que tengo en mis compatriotas es demasiado grande para permitir dudar cual será su decisión. Nuestra misión en el mundo debe ser la paz; pero la paz del cobarde, la paz concedida con desprecio á aquellos que la compran cediendo sus derechos, no; nuestra voz ha de ser eficaz en pró de la paz, porque se levanta por la justicia y por la paz únicamente como acompañante de las rectitud. Debemos de ser escrupulosos respecto los derechos de los débiles y hacer palpable que no obramos por miedo de los fuertes. Hemos de ser escrupulosos en hacer justicia á otros y exigir que nos hagan justicia. Hemos de guardarnos igualmente de aquella siniestra y cínica doctrina que nos persuadirá á desatender los principios éticos en las relaciones internacionales, y del no menos dañino vicio que haría toda la obra de civilización mediante la bien intencionada pero tonta persistencia de tratar de aplicar á los pueblos ineptos para comprenderlas aquellas teorías de gobierno y acción nacional, propias sólo para las razas más adelantadas. En particular debemos recordar que encargarnos de la construcción del canal de Panamá, nos hemos de necesidad hecho responsables por la vigilancia del orden en los mares que bañan á ambas costas del Istmo de Panamá, implica esto que tenemos particular interés en la conservación del orden en las costas é islas del mar caribe. Estoy firmemente convencido que mediante un poco de auxilio juicioso y generoso, podemos ayudar aún al más atrasado de los pueblos de estas costas é islas, por el sendero de orden y libertad á fin de que puedan sostenerse solos. Si les rehusamos este auxilio, el resultado sería malo para ellos y para nosotros y acabaría probablemente en nuestra humillación ó en el derrame de mucha sangre.

París, 21.—La prensa comenta el discurso de Roosevelt. "Le Temps" lo aprueba decididamente. "Liberte" dice que constituye otro paso en sentido de amplificar la doctrina Monroe.

Léase con atención

Para bailes, banquetes, paseos, bautizos y serenatas ofrece Santana Muñoz buena música ya sea de orquesta ó estudiantina.

Entenderse con él en la Barbería de Pedro Muñoz ó con Carlos Peralta hijo en su tintoría en la Cuesta de Moras.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles 'más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue

un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mi. Asch.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

La afamada fábrica de calzado

: cuyos precios son los más bajos :

EL AGORAZADO
—do—
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos !cosidos !

SAN JOSÉ.—C. R.

DONDE ESTABA CAVALLINI

CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección. Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.

—:Hay una cantina bien surtida:—

Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde MonLouis, al Hotel Central, esquina opuestada la Tesorería de la Junta del Caridad.—Avenida Central Oeste.

Se alquilan tres casas

Una de ellas cien varas al Norte del Mercado, aparente para establecimiento de comercio; otra situada cuarenta y tres varas al Norte del Mercado, adecuada para una familia pequeña y la tercera en la plazuela de San Francisco de la Sabana.

En este diario y en la calle 17 Norte, Paso de la vaca, informarán.

CASAS DE CAMPO

Se venden á precio de quema DOS CASAS CÓMODAS para familia grande ó pequeña, en San Vicente. Para informes dirigirse en San José á la oficina de don Tobías Gutiérrez, frente á los Juzgados ó en San Vicente al que suscribe.

SANTIAGO GUTIÉRREZ.

MAESTRO AZUCARERO

Se necesita uno competente para manejar

un Tacho al vacío. Informará:—Juan Rojas H, en su tienda, frete al Banco de Costa Rica.

Octubre de 1905.

BUEN NEGOCIO

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con tigo á la pulpería de Montealegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en la Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANISTERÍA de don Federico Prada, en donde con especialidad se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, earey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precio módicos y estricto cumplimiento!!

Salvavidas para Dispépticos

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
LAGER BEER
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras dremiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
 - LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
 - EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
 - ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez*.
 - LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
 - LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
 - ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
 - COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.
- Pídanse en todas las librerías de la República

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE LIBROS ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V BLANCO:

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel Abogado
OFICINA:
BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E.
DOÑA JUANA A NUMERO 204
Vº DE ECHEVERIA. **Quesada**